## Société d'histoire Sainte-Hélène-de-Breakeyville

Dans la foulée des articles sur les "Bâtisseurs " de Breakeyville, la Société d'histoire est heureuse de vous présenter dans le texte qui suit une personne qui a marqué notre histoire de façon significative, madame Alice Bélanger Lapierre.



Notre mère Alice Bélanger Lapierre était une femme exceptionnelle, énergique et très déterminée. Elle a eu une existence un peu spéciale.

Fille de Napoléon Bélanger et d'Anna Blanchet qui se sont mariés le 15 août 1904, Alice est née le 2 juin 1913. Quand

sa mère est décédée, Alice avait neuf ans. C'est elle (avec sa sœur Marie), qui a eu la charge d'élever ses frères et ses sœurs. Elle a donc dû apprivoiser très tôt le double rôle de mère et de ménagère.

Le 4 janvier 1936, elle s'est mariée à Léopold Lapierre (16 juillet 1910 - 24 avril 1987). Léopold a acheté la ferme du père d'Alice et il est venu vivre avec elle, dans " sa " maison. Notre mère était venue au monde dans cette maison et elle y a passé 85 ans et huit mois, presque toute sa vie, en fait.

Mais Alice ne voudrait pas qu'on publie un texte sur sa vie sans faire mention de ses enfants. Alice et Léopold ont eu sept enfants : Léandre (1936), Louisette (1937), Lina (1938), Laurent (1940), Diane (1942), Langis (1950) et Lorraine (1951). Partout au monde, les mères se sacrifient pour leurs enfants. Elles dédient leur vie aux soins, à l'éducation et à l'entretien du feu d'un lieu pour ceux et celles qui sont sa raison de vivre et où ils peuvent s'épanouir.

Si cette réalité a été la même pour Alice, elle a, cependant, pris une tournure difficile lorsque notre père Léopold a été atteint de la tuberculose en 1942, alors qu'il y avait cinq jeunes enfants à la maison. Même s'il a toujours été là pour nous comme un père responsable, c'est encore Alice qui fut forcée de mener la barque familiale et de voir au soutien de la famille pendant plusieurs des années qui ont suivi.

## **NÉCESSITÉ: MÈRE DE L'INVENTION**

On se rappelle que le Québec, et particulièrement la région de Lévis, avait vu la naissance des Caisses populaires Desjardins (1900). Le même mouvement d'entraide voyait le jour dans d'autres domaines. Le Cercle des fermières naissait en 1915, au Saguenay. Il y a donc 95 ans, presque le même âge qu'Alice qui aurait cette année 97 ans.

Alice avait entendu parler de ces " Cercles des fermières ". Comme elle n'avait pas eu la chance d'aller à l'école, et que bien d'autres femmes étaient dans la même situation, elle décide, en 1940, de fonder le Cercle des fermières de Breakeyville, moyen privilégié d'entraide, d'apprentissage collectif, une sorte de "compagnonnage" dans les faits, Bref, c'était là l'occasion rêvée de permettre à des femmes souvent mal préparées à leurs rôles de mère et de ménagère de parfaire leurs connaissances et de mettre au profit des autres leurs talents. De plus, le fait d'être en groupe leur permettait d'avoir recours à des formations et des apprentissages qui pouvaient venir des plus grandes expertes. Malgré la maladie de notre père qui la mettait dans une situation où il fallait produire plus, plus vite et avec moins, elle assume la présidence du Cercle de 1940 à 1947. Le mot " ménagère " est d'ailleurs le féminin du mot

Le mot "ménagère " est d'ailleurs le féminin du mot "ménager ". Un ménage (une famille), c'est en fait une entreprise domestique. Les femmes en ont beaucoup à nous apprendre sur l'esprit d'entreprise et sur la gestion. Alice a été une mère et une ménagère, certes; mais aussi une entrepreneure audacieuse en fondant le Cercle des fermières de Breakeyville qui aura, le 11 décembre prochain, 70 ans.

Joyeux anniversaire au Cercle des fermières de Breakeyville et à toutes ses membres.

Toi, Alice, qui nous a quittés le 31 mars 2000, merci pour cet exemple de vie remplie de dévouement et de détermination. Nous sommes très fiers de toi.

Merci papa d'avoir choisi Alice.

Vos enfants.